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ATA DA 5ª REUNIÃO PLENÁRIA, DE 24 DE JANEIRO DE 2020, DO IX 1 

PLENÁRIO DO CRP 13 – GESTÃO COMPROMISSO COM A PSICOLOGIA – 2 

TRIÊNIO 2019/2022 3 
 4 

Aos vinte e quatro dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte, às oito horas e trinta 5 

minutos, na sede deste conselho, realizou-se a primeira chamada para a 5ª Plenária do IX 6 

Plenário do CRP 13 – Gestão Compromisso com a Psicologia – Triênio 2019/2022. 7 

Havendo quórum mínimo, foi declarada aberta a Plenária com a presença das Conselheiras: 8 

Presidente Carla de Sant’Ana Brandão Costa, Vice-presidente Marisa Martins Nicodemos, 9 

Tesoureira Francisca Soraia Patriota Soares, Clarissa Guedes Paranhos, Cristiane Barbosa 10 

dos Santos, Silvana Barbosa Mendes Lacerda, Alisson Thiago Rocha Santos, Antônio 11 

Marcos Xavier Soares, Arethusa Eire Moreira de Farias, Leandro Roque da Silva , Maio 12 

Spellman Quirino de Farias, Maria Aparecida Menezes e Nádia Patrícia Cordeiro Silva. As 13 

conselheiras Hildevânia de Sousa Macedo e Maria Cristina Soares Cavalcanti 14 

compareceram em segunda chamada, às nove horas. Justificada a ausência da Conselheira 15 

Secretária Ana Kalline Soares Castor, em razão de problemas de saúde na família. Iniciados 16 

os trabalhos, foi acordado que a Ata da 4ª Plenária, ocorrida em 07/12/2019, será lida e 17 

assinada ao início da 6ª Plenária, em fevereiro, juntamente à ata da 5ª Plenária, ora em 18 

andamento. Em sequência, a pauta foi apresentada e cada ponto foi discutido. A. 19 

DELIBERATIVOS: 1. Carla Brandão – Proposta de calendário das Plenárias para o 20 

semestre 2020.1 para apreciação na Plenária: 15/02; 14/03; 04/04; 16/05; 20/06 e 18/07. 21 

Colocado em votação, a proposta de Plenária para 15/02 foi APROVADA EM 22 

UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO; Em relação à Plenária de Março, devido à 23 

solicitação da Conselheira Cristiane Barbosa por uma Plenária Extraordinária para assuntos 24 

da COE, O PLENÁRIO DECIDIU, EM UNANIMIDADE, PELA MUDANÇA DO DIA 25 

14/03 PARA 13/03, FICANDO A PLENÁRIA ORDINÁRIA PARA A MANHÃ E A 26 

EXTRAORDINÁRIA (ÉTICA) PARA A TARDE; As datas de 04/04; 16/05; 20/06 e 18/07 27 

foram APROVADAS PELO PLENÁRIO EM UNANIMIDADE; 2. Roberto 28 

Maia/Coordenadoria LGBT – Convite para “Feira da Empregabilidade LGBT+”, que 29 

ocorrerá dia 29/01/2020. ENCAMINHADA À SECRETARIA A INDICAÇÃO DA 30 

CONSELHEIRA HILDEVÂNIA MACEDO PARA A REPRESENTAÇÃO DO CRP 13; 31 

3. Pagamento de Ajudas de Custo. Ao se abrir para a discussão, o Conselheiro Alisson 32 

Thiago colocou que estava confuso sobre logística das diárias para pessoas de Campina 33 

Grande (diária ou meia diária); a Conselheira Clarissa discorreu que, para pagar 34 

hospedagem em hotel e ainda considerar o custo do translado, o valor atual não chega a 35 

cobrir os custos; o Conselheiro Marcos endossou que o valor da diária, às vezes, não cobre 36 

todas as despesas; A conselheira Maria Aparecida elucidou que, quando vem de Cajazeiras 37 

no transporte da Faculdade Santa Maria, recebe a ajuda de custo de R$ 90,00, por possuir 38 

residência aqui, mas que, quando precisa vir de “ônibus de linha”, o valor atual da diária 39 

não cobre o translado, tendo em vista que a passagem de Cajazeiras para João Pessoa custa 40 

R$156,00 e, da mesma foram, o retorno de João Pessoa à Cajazeiras ( R$156,00); a 41 

Conselheira Clarissa sugeriu que se pagasse, além da diária, o valor de deslocamento – 42 

comprovante da passagem de ônibus ou gasolina; a Conselheira Carla informou que foi 43 
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colocado para a assessoria jurídica sobre essa possibilidade de pagar o deslocamento, além 44 

da diária (ou meia diária) e estamos esperando retorno; o Conselheiro Maio acredita que, 45 

para dirimir essas questões, é importante estar atentas à Resolução; a Conselheira Carla 46 

retoma que,  mesmo seguindo a Resolução, existe esses casos específicos em que o valor da 47 

ajuda (diária ou meia, conforme o caso) não está sendo compatível com as despesas reais 48 

das conselheiras; a conselheira Soraia elucida que, quando houver essa situação de o custo 49 

ultrapassar o valor da ajuda de custo, deve ser procurada a tesoureira para pedir 50 

reembolsos, PROPOSTA APROVADA EM UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO; O 51 

conselheiro Marcos apontou que os valores dos hotéis oscilam e sofrem reajustes em 52 

períodos de férias ou festas e sugeriu que a tesouraria faça uma tabela de três opções de 53 

hospedagem e que considere as possíveis oscilações dos custos das passagens de acordo 54 

com a realidade de cada conselheiro (distância). Ao final da discussão e das elucidações, O 55 

PLENÁRIO FOI CONSENSUAL NA VOTAÇÃO DE QUE, HAVENDO A 56 

POSSIBILIDADE, EM CONFORMIDADE COM O JURÍDICO, SEJA PAGA, ALÉM 57 

DAS DIÁRIAS OU MEIA DIÁRIAS, O VALOR DO DESLOCAMENTO (PASSAGEM 58 

OU GASOLINA) DOS CONSELHEIROS DE CAMPINA GRANDE, PATOS, 59 

CAJAZEIRAS E PRINCESA ISABEL; 4. Comissão de Psicologia Hospitalar. A 60 

conselheira Soraia rememorou, incialmente, que a comissão de saúde se divide em saúde 61 

mental, hospitalar e clínica, e aponta que, às vezes, as pautas ficam fragmentadas e há ações 62 

que acabam não sendo cobertas por nenhuma das comissões. Propôs que se unifique a 63 

comissão de saúde e que se indicasse/votasse por uma presidência para esta comissão; A 64 

conselheira Carla aduziu também sentir falta de uma proposta integrada, e que, de fato, 65 

algumas ações ficam descobertas, pela forma como as comissões de saúde estão dispostas 66 

atualmente; citou o exemplo da Campanha do Janeiro Branco, que, até agora, não 67 

propomos nenhum evento ou nota; O conselheiro Leandro retomou o histórico da atuação 68 

da Comissão de Saúde Mental, inicialmente muito mais ligada às ações de Direitos 69 

Humanos, às inspeções nas comunidades terapêuticas, e explanou que a atuação da 70 

Comissão de Saúde Mental está difusa junto às outras questões de saúde; Relatou que 71 

pensou em uma nota sobre o Janeiro Branco e informou que a comissão teve dificuldade de 72 

fazer o mapeamento dos serviços, solicitado pela CCE para elaboração de arte para 73 

publicação, justamente pelo fato de a rede estar desarticulada, neste momento. Se 74 

desculpou por não ter entregado o material à CCE; A conselheira Arethusa trouxe, 75 

inicialmente, a impossibilidade de se colocar como presidenta da comissão de saúde e, em 76 

seguida, em relação à campanha do Janeiro Branco, informou ter se disponibilizado para 77 

representar o conselho em uma campanha do Janeiro Branco que ocorreria na cidade, mas a 78 

participação do CRP 13 foi recusada pela organização; A conselheira Cristiane elucidou 79 

que a CCE pensou uma contra-campanha em relação ao Janeiro Branco, elaborando uma 80 

arte de um calendário com alguns post-its ao longo dos meses, contendo pontos e ações da 81 

rede de saúde mental, evidenciando o compromisso e compreensão da necessidade de 82 

cuidado de forma contínua e integrada ao longo de todo o ano; Informou que a CCE pediu 83 

auxílio da Comissão de Saúde Mental, mas por questões de tempo e desencontros, como o 84 

conselheiro Leandro já havia trazido, essa devolutiva não tinha sido realizada e que 85 

Leandro havia falado na possibilidade de construir uma nota; Sugeriu que houvesse 86 

integração da arte, já pronta, com a nota; O conselheiro Leandro concordou com a 87 
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integração da arte com a nota e sugeriu que a nota tenha o foco de desconstruir a ideia de 88 

cuidado pontual e individualizado; O conselheiro Alisson Thiago apontou não achar 89 

necessário que o Conselho precise se posicionar neste caso de uma contra-campanha, já que 90 

desenvolvemos ações ao longo do ano que dão conta de afirmar a opção pelo cuidado em 91 

rede e não devemos ficar na defensiva ou passar a ideia de que perseguimos o cuidado 92 

estritamente clínico ou privado; A conselheira Hildevânia reafirmou a necessidade de um 93 

posicionamento, tendo em vista o histórico elitista e privativo da profissão, bem como e 94 

principalmente pela questão do embranquecimento contido nas entrelinhas da campanha, 95 

pelo próprio nome “Branco”, que, por si só, já é excludente. Findadas as discussões, a 96 

conselheira Carla perguntou sobre a necessidade de colocar em regime de votação as 97 

propostas: manter a postagem, unindo a ideia de Leandro e da CCE, colocada por Cristiane; 98 

ou não aderir a contra-campanha, como Thiago sugeriu, ao que o conselheiro Alisson 99 

Thiago retirou sua proposta e a conselheira Carla indagou ao plenário se o entendimento 100 

era o de que sairia mesmo a nota e a arte produzida pela CCE, reafirmando que cuidamos 101 

da saúde de forma longitudinal, o que foi APROVADO POR UNANIMIDADE PELO 102 

PLENÁRIO; A conselheira Soraia convocou novamente a discussão sobre a pauta de 103 

unificação da comissão de saúde e propôs como encaminhamento uma reunião das 104 

comissões de saúde para repensar o modelo de funcionamento (estrutura, organização) e 105 

eleger essa possível presidência; o conselheiro Leandro pontuou a necessidade de 106 

observância de quem vai estar na presidência da comissão de saúde para ver onde as pautas 107 

se unem ou os temas transversais, compreendendo que as especificidades não serão 108 

omitidas e cada subcomissão continuará seguindo com suas pautas, mas haveria um 109 

atravessamento entre o que é comum ao grupão; Ainda nesse sentido, o conselheiro Thiago 110 

trouxe a proposta de uma comissão colegiada e, por fim, a conselheira Soraia solicitou o 111 

encaminhamento de marcar reunião específica para desenvolvimento da pauta. A 112 

PROPOSTA FOI APROVADA POR UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO. B. 113 

COMISSÕES: 1. Vinicius Suares – Comissão de Direitos Humanos, Grupos de Trabalho e 114 

Controle Social – Indicativo de inserção em espaços de controle social e criação de grupo 115 

de trabalho. Ao se abrir para a discussão, a conselheira Hildevânia fez um repasse das 116 

campanhas que a comissão organizou e participou, como: a criação do grupo de raça e 117 

etnia, com a organização de dois eventos na Unipê, com estudantes; o evento do 118 

lançamento do livro “Tentativas de aniquilamento da subjetividade LGBT”, em 119 

05/12/2019, onde foi oficializada a Comissão de Gênero e Diversidade, formada por 120 

psicólogos e psicólogas e estudantes de Psicologia, havendo o cuidado de incluir pessoas 121 

das orientações sexuais mais diversificadas; Esta comissão pretende fazer interiorização e 122 

irá ter um planejamento para suas ações; Destacou ainda que foi vergonhoso o fato de o 123 

evento ter contado basicamente com a presença da comissão, enfatizando que a categoria 124 

não participou e nem mesmo as e os conselheiros, o que pode se caracterizar como 125 

rebaixamento da pauta, sendo isto preocupante num momento histórico tão ameaçador 126 

quanto a esta pauta dentro da Psicologia, com grupos que defendem reversão da orientação 127 

sexual ou cura gay; A conselheira Soraia colocou que precisamos ir até a categoria, aos 128 

serviços, para que estes materiais e discussões cheguem até eles; a conselheira Carla 129 

retomou o histórico de dispersão da categoria nos eventos e dessa não participação, 130 

relembrando as falas da campanha, em que a categoria cobrava a presença do conselho nos 131 
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serviços, onde eles estão; nesse sentido, a conselheira Hildevania informou que no 132 

25/11/2019, dia internacional de enfrentamento à violência contra a mulher, ela e a 133 

colaboradora Irismar Batista foram a um evento organizado para os profissionais de todos 134 

os CRAS de Joao Pessoa, que consistia numa atividade de formação com os profissionais, 135 

em que a categoria foi bastante participativa, reforçando a necessidade de fazer eventos 136 

fora da sede, de estar perto da categoria, que se mostra receptiva ao se sentir considerada; o 137 

conselheiro Maio trouxe a reflexão do quanto nossa categoria tem esse histórico de 138 

distanciamento por questões da própria formação profissional, o que é acentuado pelo atual 139 

momento de desencontro e desmobilização política , reforçando a necessidade de chegar até 140 

a categoria; a conselheira Clarissa levantou a necessidade de pensar em novas estratégias de 141 

aproximação e de repensar inclusive nossa atuação; a conselheira Hildevania apontou seu 142 

descontentamento com a pouca divulgação dos eventos e afirmou ser necessário pensar a 143 

comunicação como estratégia política, considerando que nossa comunicação deixa a desejar 144 

nesse sentido; Sua sugestão é potencializar a comunicação, pois sente uma lacuna nas 145 

divulgações, acha que a comunicação precisa pensar outras estratégias para chegar até as 146 

pessoas; a conselheira Carla relembrou então que existe um trâmite para que seja respeitado 147 

os prazos para enviar os materiais, pensando a logística de tempo e metodologia de trabalho 148 

da comissão (dias uteis, pensar as artes, etc); a conselheira Silvana lembrou que Amanda 149 

(CCE) pode ser contatada, que podemos mandar as fotos dos eventos, que pode haver essa 150 

comunicação direta e rápida, obviamente respeitando o tempo dela; a conselheira Cristiane 151 

reforçou a necessidade de compreender o funcionamento da CCE, principalmente referente 152 

a prazos, respeito ao processo criativo, ao tempo de refazer e adaptar as artes e textos; Por 153 

isso a importância de ser mais generoso com a comissão, no sentido de poder contribuir na 154 

elaboração da demanda e com tempo hábil para ajustes, de modo que se torne uma 155 

comunicação satisfatória e possível para ambas as partes (quem solicita e quem efetiva e 156 

produz o conteúdo). Encerrada a discussão, a conselheira Carla sugeriu que no 157 

planejamento estratégico poderia ser melhor discutido e pensado as estratégias de chegar 158 

até a categoria, o que foi APROVADO PELO PLENÁRIO EM UNANIMIDADE; 2. 159 

Silvana Lacerda – Comissão de Orientação e Fiscalização. A conselheira Silvava fez o 160 

repasse do treinamento sobre fiscalização que ocorreu na sede do CRP 13, no dia 17/01, 161 

com a colaboração de Aluízio, para formar os novos ficais, e informou que Aluízio vai 162 

participar amanhã (25/01), durante o planejamento estratégico, para fazer algumas 163 

orientações; a conselheira Soraia parabenizou Silvana pela iniciativa do treinamento e 164 

suscitou a importância disso para que as pessoas se sintam seguras e convocadas a esse 165 

lugar de fiscais; a conselheira Carla endossou a fala de Soraia quanto aos parabéns à 166 

Silvana pela organização e pertinência do encontro; 3. Ana Kalline Soares – Comissão de 167 

Psicologia Jurídica – Relatório sobre a reunião no CFP, com o tema Debatendo a Alienação 168 

Parental: diferentes perspectivas. As conselheiras Silvana e Maria Cristina informaram que 169 

a comissão de Psicologia Jurídica está estudando e discutindo sobre alienação parental, a 170 

partir dos encaminhamentos deste evento do CFP em que a conselheira Ana Kalline 171 

participou; 4. Maria Aparecida Menezes – Comissão de Formação / GT CFP: EAD e 172 

Cursos Irregulares – Relatórios e convite à Andreia para fazer parte da Comissão de 173 

Formação. A conselheira Maria Aparecida trouxe a proposta de que a funcionária Andrea 174 

esteja como suporte para assessorar tecnicamente enquanto psicóloga nos 175 
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eventos/encontros da comissão de Formação e fez o repasse de que a PB está contemplada 176 

no GT das IES e está participando das reuniões telefônicas; a conselheira Clarissa levantou 177 

a necessidade de cuidado de que os funcionários não ocupem o lugar de conselheiras, para 178 

não extrapolar o trabalho dessas pessoas e também não confundir os papeis; o 179 

encaminhamento é de que a diretoria pensará melhor sobre a possibilidade de ter esse 180 

funcionário para dar suporte, que não precisa necessariamente ser Andrea. O PLENÁRIO 181 

APOIOU POR UNANIMIDADE O ENCAMINHAMENTO; 5. Nádia Patrícia Cordeiro 182 

Silva – Apresentação da Comissão de Interiorização da Psicologia. A conselheira Nádia 183 

reformulou a proposta da comissão de interiorização e apresentou ao plenário o novo 184 

projeto; Os conselheiros Marcos e Nádia estão mapeando os profissionais e possibilidades 185 

de aproximação com os psicólogos do interior e propõem que a primeira reunião seja aqui 186 

na sede, em fevereiro; Repassaram que, pelo mapeamento, há seis pessoas, até agora, para a 187 

composição do GT e a comissão sente a necessidade de mais pernas e braços, pedindo 188 

assim novas indicações de colaboradores; Marcos colocou a proposta de criar subcomissões 189 

dentro da comissão de interiorização: subcomissão do sertão, do agreste e litoral e 190 

destrincha que cada subcomissão teria GTs para abarcar as especificidades das regiões, 191 

PROPOSTA APROVADA EM UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO; A conselheira Carla 192 

sugeriu que a primeira reunião poderia ser no dia da plenária de fevereiro. PROPOSTA 193 

APROVADA POR UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO. Na sequência, a conselheira 194 

Maria Cristina endossou as colocações feitas por Nádia e Marcos e citou uma situação em 195 

que uma profissional fez duras críticas ao preço da anuidade do Conselho, chamando a 196 

atenção para a necessidade do Conselho dar alguma resposta a essas demandas, uma vez 197 

que o sindicato não está atuando a contento; coloca também questões de editais com 198 

salários aviltantes; a conselheira Carla retomou que, em reunião com o Sindicato, foram  199 

citadas limitações do sindicato, inclusive de subsidio financeiro, já que não é obrigatório o 200 

pagamento e a categoria não paga; apontou que não podemos cobrar tudo do sindicato 201 

quando a categoria também não está organizada para subsidiar ao invés de só cobrar; a 202 

conselheira Clarissa evidenciou que precisamos reforçar essa ideia de que as pessoas se 203 

autorresponsabilizem pelas questões da profissão e que devemos sempre reforçar esse papel 204 

da categoria de se organizar, ao invés de esperar que o Conselho ou Sindicato lhes 205 

concedam direitos ou a resolução de suas demandas; 6. Ana Kalline Soares – Comissão de 206 

Comunicação e Eventos – Relatórios e convite para organização de reunião entre membros 207 

da CCE e Conselheiros. PAUTA REMANEJADA PARA A PRÓXIMA PLENÁRIA, 208 

MEDIANTE CIÊNCIA E APROVAÇÃO CONSENSUAL DO PLENÁRIO. C. 209 

DISCUSSÕES: 1.APAF. Repasse da diretoria sobre a APAF: Cansativa, mas produtiva; 210 

no geral, foram sustentados os posicionamentos do plenário; sentiram que nossos 211 

argumentos ainda eram inconsistentes em algumas pautas e, nesse sentido, a conselheira 212 

Carla propôs que, para as próximas APAFs, seja discutido mais detalhadamente e que as 213 

comissões tenham tempo hábil de se dedicar e construir propostas sólidas e, para tal, 214 

começar a trabalhar a partir do recebimento da primeira remessa de propostas; PROPOSTA 215 

APROVADA POR UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO; informou ainda que os dois 216 

temas de pesquisa para o CREPOP decididos na nesta última APAF foram a prevenção ao 217 

suicídio e as instituições de acolhimento. D. TESOURARIA. A tesoureira Soraia 218 

apresentou acompanhamento de inscritos e repasse dos pagamentos das anuidades até o 219 
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momento em 2020; com a entrada das anuidades, o saldo é de R$ 157. 218, 00. CIENTES. 220 

E. INFORMES: 1. Nádia Patrícia Cordeiro Silva – Apresentação de relatório alusivo ao 221 

pedido de reconsideração de abertura de processo ético referente à Representação 222 

002/2018. Em seu relatório referente ao pedido de reconsideração por parte da representada 223 

quanto à instauração de Processo Ético resultante da Representação N 002/2018, a relatora, 224 

conselheira Nádia Patrícia, endossou o posicionamento da COE, aprovado na X Plenária 225 

extraordinária do VIII plenário do CRP 13, de 25/022019, pela instauração de Processo 226 

Ético, com a ressalva da supressão da conduta 2 do relatório da COE, devido a elementos 227 

trazidos no pedido de reconsideração que derrubam esta conduta e possível infração 228 

anteriormente apontadas pela COE. A Conselheira Silvana Barbosa se colocou como 229 

impedida de votar e o relatório da conselheira relatora foi acompanhado por unanimidade 230 

pelo restante do plenário (13 votos), ficando decidido, portanto, pela manutenção da 231 

instauração de Processo Ético, pela conduta 1; 2 .CFP Revista Psicologia Ciência e 232 

Profissão: Psicologia, Territorialidades e Violências. CIENTES 3. CFP – Referências 233 

Técnicas para atuação de psicólogas (os) em serviços hospitalares do SUS. CIENTES; 4. 234 

CFP – Referências Técnicas para atuação de Psicólogas(os) na atenção básica. CIENTES; 235 

5. CRP-PR – Exemplar Psicologia e relações Étnicos-Raciais: Diálogos sobre o sofrimento 236 

psíquico causado pelo racismo. CIENTES. 6. Relatório Setor Financeiro Novembro e 237 

Dezembro 2019. CIENTES. F. APROVAÇÃO PROCESSOS: 1. Cadastro E-Psi; 238 

Inscrição; Alteração de Pessoa Jurídica; Reativação; Transferência; Inscrição Secundária; 239 

Cancelamento. Lidos os nomes das psicólogas e psicólogos pela Conselheira Presidenta, 240 

OS PROCESSOS FORAM APROVADOS EM UNANIMIDADE PELO PLENÁRIO. G. 241 

SALDOS: 1.   Saldo ANTERIOR em 06/12/2019: 1.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 242 

8,73; 1.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 169.194,07; 1.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 243 

8.066,00; 1.4 - Saldo Total do dia R$ 177.268,80; CIENTES 2.   Saldo ATUAL em 244 

24/01/2020: 2.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 9.955,73; 2.2 - Saldo da Conta-Poupança: 245 

R$ 138.039,02; 2.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 8.059,80; 2.4 - Saldo Total do dia: R$ 246 

138.039,02. CIENTES. Encerrados os trabalhos, sem mais demandas. Eu, Cristiane 247 

Barbosa dos Santos, lavrei e assinei esta ata junto a todos os presentes. 248 


